

La Empalizada pide declarar BIC la plaza de palos de Montemayor

Los festejos con toros se celebran al menos desde 1670

C. MATA / Montemayor

La asociación cultural taurina 'La Empalizada', de Montemayor de Pililla, va a presentar ante el Ayuntamiento de la localidad un escrito en el que solicita que se impulse la tramitación, ante la Junta de Castilla y León, de la declaración de su tradicional plaza de palos como Bien de Interés Cultural, lo que también amplían a sus inveterados festejos tradicionales.

'La Empalizada', una entidad que reúne a más de doscientos aficionados a los toros de Montemayor de Pililla, una población de la provincia de Valladolid integrada en la Comunidad de Villa y Tierra de Cuéllar, fue creada como el objetivo principal de la defensa, protección y promoción de su plaza 'empalizada', que conserva la fisonomía y estructura de las tradicionales plazas de siglos anteriores.

Las investigaciones realizadas por esta asociación en el archivo municipal, dirigidos por el estudio José Ramón Muelas, han puesto de manifiesto que, al menos, en

1.670 ya se encerraban y corrían toros en la población; en las fiestas de La Cruz, en el mes de septiembre, pues en los libros contables aparece la referencia, expresa, de los «gastos de toros».

El trabajo de Muelas, titulado 'Antecedentes de la tauromaquia popular montemayorensis', indica, además, la peculiaridad de que las

La entidad promotora presentará estos días la documentación en el Ayuntamiento

fiestas se celebraban a modo de «toros del lugar», dado que eran los vecinos los que financiaban y planificaban los festejos taurinos.

Las periódicas referencias a las fiestas taurinas en los documentos municipales, con la salvedad de épocas de prohibición o imposibilidad económica, durante los cua-

tro siglos anteriores, ofrecen una visión de indudable arraigo y permanencia de los festejos taurinos en Montemayor de Pililla, que se han venido celebrando en su coso de pies derechos, que pervive con singular fidelidad a la tradición, tal y como se deriva de la descripción que de él hace el arquitecto Roberto de Pablo Doncel.

Los informes histórico, arquitectónico y jurídico que aportará la asociación 'La Empalizada' al Ayuntamiento de Montemayor de Pililla, para su tramitación ante la Junta de Castilla y León, sirven de sustento para la declaración como Bien de Interés Cultural de su tradicional plaza de palos (bien inmueble) y de sus encierros (en la modalidad de actividad).

Lo anterior, al margen de la pretensión por La Empalizada de que se declaren los encierros como «festejos tradicionales», por su acreditada antigüedad y continuidad durante más de 200 años y su firme arraigo social y singularidad ritual en la celebración.